

は、昭和二十五年度の新潟地盤沈下対策工事費として計上をいたしております。そして、海岸事業費のうちから一億円をもって、西海岸の構造物の補強を行なうということにいたしております。な

さくなかつたに従つて、その後退も激しいという事実、それから第二の新潟地震区の地盤沈下の県資料によるところの報告は、たとえば臨港埠頭を考えてみると、最大沈下量が五十五センチないし四十五センチということ、ガス採取規制後の沈下量が三十三センチといふ。

下の進み方と、ガス採取規制後の沈下の進み方といふものは、そこにこの資料を見ると、おおむね二十分だけし二十五センチの沈下が、その分だけとまつたということが明らかになつておるわけなんですよ。

○田中一君 そこで中道さん、あなたに、もう一ぺんせんだってのことを繰り返さなければならぬのですが、国費をもつて、一つのまあ国策でございましょう、東北開発金庫の資金も相当出

前回の委員会で河川局長は、当然そういう事態、そういうことになるんでございましょうというような答弁をしておりますけれども、運輸当局としては、どういう見解を持っておられるか伺つておきたいと思ひます。

でござりますので、昭和三十五年度におきましては、国費約七十万円をもつて調査をいたしまして、それに対する根本的な対策計画を決定いたしたいと

沈下といらうものは、人爲的な沈下であ
るといらう見方をしたいと私は考
えておるのでですが、建設大臣の見解は
どうですか。

○國務大臣(村上勇君) この沈下の状
況、たゞ二、三ヶ月前までは、まだ沈
下が止んでいた。それで、この間は、
沈下といらう見方をしたいと私は考
えておるのでですが、建設大臣の見解は
どうですか。

しておる。通産省は、相当それを助成しながら、この事業を行なつていると、いう天然ガスの採取並びにこれの化学化の問題、今日の日本の産業の面からいって必要緊喫な事業であるといふことを認定されておるなりましょ

う上げましたように、この原因につきましては、科学技術府におきまして慎重に御検討なさつておるわけであります。またこの対策につきましては、経済企画庁の方に新潟港の地盤沈下対策委員会が設けられております。この天

億七千五百万と、応急対策費二十二億とは、これは別個のものですね。
○政府委員(中道峰夫君) これは決壟地盤沈下に対する応急対策費でございます。

けの面は、人災であると言わなければならぬと思うのです。その点について

いうこともなかなか、常識的には考えられますが、まあ科学的に、この問題

用をもつてまかんらものならいざ知らず、その方ににおいて御検討を願うべきであるのは道義徳としてのものである。

事として計上された海岸事業費の中から一億円をもつてやるということは、この三十五年度海岸施設費四億八千二百万円の中の一億円ということです。それとも、海岸事業といふ別の予算の計上になつておりますか。

りて各方面の権威者がこれに賛同
探求について御検討をなされましたね

な答弁があつたので、私は全部と言つてゐるのではないのです。数字の面か

申しますのは、この販路沈下に対する
応急対策事業費でございます。
ただいまお詫の一億円は、海岸の、
つまり海に面した方の決壊に対する部
分の費用でございます。

しました。そのように信じておるわけではありません。

の二十三センチについての答えを伺つて

○政府委員(中道峰夫君) はあ、別個のものです。

○田中一君 建設大臣に伺いますが、今私が中道局長に質問している点です。少くともガスの採取中の地盤沈

○国務大臣(村上勇君) こういうような
な、はつきり数字が出ている限りは、
いるのです。

追求の一つの経済行為のために、こうした現象が生まれたということに対す
る追求は、当然しなきやならぬものだ。

港湾局としては考えられませんと、私の方は、仕事をすればいいんでござります、従つて、これは全体の面から見

○田中一君 鉢山局長に伺いますが、今農地局長並びに建設大臣等に質疑をしておるのでですが、鉢山保安法等に見られる、もしもその結論が、人災であるといふようなことになると、何か特別な立法によつて、その費用負担といふものを持たせようといふ、持たせることができるという、現段階における法的な根拠はござりますか。

御質問につきましては、現在鉱業法に

たが、この鉱業法の百九条の鉱害と申しますものが限定されておりまして、この百九条によりますと、「鉱物の掘採のための土地の掘さく、坑水、若しくは廃水の放流、捨石若しくは鉱さいのたい積又は鉱煙の排出」ということによつて他人に損害を与えたときには賠償責任があると、こういふ規定をいたしております。この規定の字句の解釈から申しますと、現在、新潟でガスの採取をいたしておりまして、この採取に伴います水をくみ上げるということによりまして、仮に鉱害が起きたという場合に、ここに申しております「土地の掘さく」に該当するかどうかということは、法制局の見解によりましても、地下水のくみ上げが「土地の掘さく」に当たるというふうには解釈できないといふことになつております。と申しますのは、この鉱業法のできましたのが二十五年でございまして、二十六年の十月から鉱業法が施行されておりまして、当時この天然气の開発利用といふことが現在のようにそれほど大規模には全然考えら

というふうには、これまた必ずしも言えないのじやないかといふような解釈になつております。この点につきましては、先国会の本会議におきまして、櫻井奎夫先生の御質問に対しまして法制局長官の答弁がござります。私どもはまちよつと読んでみます。「鉱業法第百九条の解釈の関係でございますが、御承知の通り、鉱業法第百九条は鉱業権者の無過失賠償責任を規定した規定でござります。ここで問題とされておる鉱害は、「鉱物の掘採のための土地の掘さく、坑水若しくは廃水の放流、塩石若しくは鉱さいのたい積又は鉱煙の排出によつて」と与えた損害、こういふことがあります。新潟地区の地盤沈下がこの鉱業法第百九条の問題になるとすれば、天然ガスの採取のための地下水のくみ上げが、ここでいう鉱物の掘採のための土地の掘さくに当たるかどうかといふ問題だと存じます。が、これはどうも文字から申せば地下水のくみ上げでございまして、土地の掘さくではございませんから、文字解釈から申せば当たらないと申すのはかけられないと思ひます。ただし、この鉱業法

は、御承知の通り、民事上の賠償責任が成立するためには、いわゆる相当因果関係、原因と結果との間に相当因果関係が立証されなければならない。相法當因果関係と申しますのは、御承知と存じますけれども、こういう場合に、単に自然科学的な因果関係が立証されただけでは足りないのでございまして、特に本件のような企業責任が問題になつております場合には、結局その鉱業権者に損害の補てんを負わせることが公平であるかどうかといら見地から、企業の負担能力あるいは企業の經營規模、あるいは損害発生を予見し得る可能性があつたかどうか。こういう点を個々的に事情を総合的に判断して、具体的に判断すべき問題でございまして、これは一がいに簡単に総括的には申し上げられない問題であります。裁判所の従来の判例等も考えまして、具体的ケリスについて判断するほかないのであります。結論を申し上げるのは、多少なお検討を要すると思っております。』こういうことであります。

○田中一君 まあ林法局局長官の答弁だから法律的にはそういうわけであつて、今紹介された通りだと思いますが、建設大臣に伺いますが、法律の解釈はどうあらうと、条文がどうあらう

場合には農林大臣等がこれに対する対策といふものを今まで等閑視され、この資料によるよくな著しい悪現象があるにかかわらず、これを何ら解決しようとという意図がないことは、ただ單に若干の金を注ぎ込めばいいんだということでは足りないのです。まあこれは社会党のことを言ってははなはだ何でそれども、昨年御存じのように、地盤沈下対策の要綱を出し、また法律案とも話も提案してござります。自民党とも話し合つて、十分この点はお互に譲歩しながら、この成立を今国会に期そろじやないかといふような熱意をもつて働きかけておりますけれども、何分にもあすこの日本ガス工業とか申す会社には、あなた方、あなた方と言つては、あなた方が重役もいるそうです。それらがあるいはこの法律の制定といふものを妨げるのじやないかといふうなひがみをさせも私は持つわけなんですがございましたが、このような対策は当然国がすべきなんです。私は朴会党、自民党だということで、これに立法権があるからといって出すべき

かかる悪現象を克服して立法化する意
思があるかどうか。私は人為的な灾害
だといつて企業者に対する追及をする
と同時に、これがもし天然現象である
ところの災害ならば、当然これに対する
対策を立て、そして地元の負担をも
軽からしめてやるべきだと思うので
す。しかし、それがそういう熱意並び
にそういう対策を立てない以上は、政
党がこの現象を是正するための法律を
出すことは当然でありますて、一体自
民党はいつそりいう法律案を出そうと
しているのか、これはあなた衆議院議
員村上さんに聞くのだけれども。もう
一つは大臣としては、なぜ国がしない
かといらう二つの点について明確な態度
を表明していただきたいと思うので
す。これは単に新潟市、大阪とか、兵
庫とかいう問題じゃございません。全
国的に日本の地形というものがこれを
生む宿命を持つていてます。従って
これに対する抜本的な対策を立てるの
が当然の義務でござります。御見解を
伺います。

れていなかつたといふよろな時代でございましたので、この鉱業法では全然天然ガスの採くつのための水のくみ上げに伴います鉱害という問題が、条文上は予定されていなかつた、こういふ実情でござります。しかしながら、まあ百九条の趣旨から見まして地下水をくみ上げますことが一体「土地の掘抜く」に包含されると、こういふよろな時代でござります。

の第百九条の立法趣旨から考えまして、この場合における地下水のくみ上げが土地の掘さぐといふものに包含して解釈し得るのではないかろうか。こゝへいう問題があるわけでござります。これについてはなお検討の余地がございまますけれども、そういういわゆる条理解釈あるいは目的論的な解釈をする余地が全くないとは申せないと思つております。こゝへこの点につきまして

と、かかる現象がわれわれの前にある。という事実は、これはもう否定できないのです。従つて、これをどうするか、これは政治の問題なんですよ。法律の問題でもなければ条文の解釈の問題でもないのですよ。現実の問題なんですね。少なくとも国土の保全の任に任じているところの建設大臣、並びに海岸法による所管が港湾地区になっておると、こうの垂轄大臣、あるいは農地の大半

のではなくて、当然三百余名の大政党として、過半数を持つ政党が責任を持たなければならぬと思うのです。そこでなぜ国がしないか、なぜこの現象に対する、これは世界的な現象ですよ。ここに資料が出ているように、六十年間の沈下の問題も出ておりますし、大正十一年からのものも出ております。これを等閑視していることは、これは国土保全の任にあるところの

は考へられません。ただ田中委員の今お話をの中に、全部がこれ建設大臣の責任にあるような御意見ですが、あれは私は即刻これは処理してしまいます。ただしかし私がこういふ考え方を持っておつても、港湾は運輸大臣、ガスの規制は通産大臣といふように、それぞれその責任者がきまつております。国土全体からいえば、私としては私なりの意見を言って、これからやらなければならぬし、私はまあ衆議院議員としてという御意見もありました。が、私は一昨年新潟に何でもないときには参りまして、二、三度あの新潟の地盤沈下の現況というものを見てきました。私はもう今やれ調査とか何とかいつている間はないじやないか、早くどうつか幾ら地盤沈下しても差しつかえないような所で幾らでもガスは出るはずだ、そこに一つ大きなガスの採取所を作つて、それから新潟市内に引っ張り込むようにならうだ、そのためには何十億かかつたってやむを得ないじやないか、業者も出そうし、また国も幾らかでも、地元も繁榮になるのだから幾らかでも何とかして、そしてやらなければ、新潟どこへ行くかわからなくなるじやないかといふやうなことを、科学者じやありませんが、

しろうともあそこへ行つてあの現状を見れば大体想像ができるので、しようと意見をそういうふうに申したのであります。その後自民党内にこの対策の特別委員会ができた。馬場元治君が委員長で昨年来十分慎重に検討いたしておりまして、その結果の立法措置をこの国会に地盤沈下対策の立法措置を

する。そして何とか早くその結論を出したいと、いろいろなことを聞いております。私が全部これ責任もつてやつていいというのだったら、私はたちどころに、大体常識的にわかるのですから、こういうことに対するべきだという結論は出しますが、建設省としては下水のこのこわれたのを直す程度のまことに責任が——責任は私は持っておりますけれども、まあ下水の修繕といふようなところになつておるようでありますから、あまり一人で飛び出していくわけにもいかないというような状態であります。が、國務大臣といふ立場から、私はあくまでも企画庁あるいは関係各省の責任者と相談いたしまして、これらについての私の意見も申し述べ、すみやかに立法措置によるこの対策が講じられるように努力いたしたいと思つております。

も、今言う一貫性というものが欠けているからいけないと言っているんです。建設大臣は正直だから率直に、それを一貫性が欠けておりますといふような答弁のように伺つたんで、そこに追い込むのが僕の目的だつたんですね。最初から。実際よくありません。ことにまあ国策とは存じますけれども、一企業会社に野放図もなく鉱業法の裏づけもないような行為を容認している。そうしてそのガスの採取の規制すら命令でなくして、自発的な自粛の形で進めているなんという通産大臣の態度は全く不可解でございます。私の言いたいのはそこなんです。一貫性が全然ないといふことを建設大臣は正直に言っている。これがいけないと言うんですけど。そんなことでは今度海岸の保全、海岸の復旧を直轄工事にしようが、何にしようが同じことです。同じようになわ張りがあつて、セクトがあつて完全なものができないということがわれわれ想像されるんです。であつてはならないといふのが、まあ長い時間かけて私がこうして質疑するもとなんです。伊東君の出している——農林省が出版しているがこの答弁書というのも上つたらの公式論です。あなたが言わなくたって法律に書いてあるんです、ちゃんと。実際はどうかということを聞いているんです。建設大臣の正直さは買います。しかし全く運輸大臣なり農林大臣なりは三人一本になつて、日本の国土保全並びに国民生活の安定をはからなければならぬんです。今これに対する対策というもの立てようという考え方があるならば、この国会に自民党、社会党的案を三省の大臣が取り上げて、よりよい法律案を作りな

○國務大臣(村上勇君) これはほんと大臣に対して、そのような話し合いを即刻するという用意があるかどうか、一つここで明らかにしてほしいと思うんです。

うはもう私だけでなくて、この委員会に関係大臣を呼んでいたので、そうして今のような審議をしていただいたら方がもつと手つとり早く結論が出ると思います。しかし私一人でもこうして……田中委員の御高見は、私どもがもう何年も前から考えておったことで、すから、私も私なりにとにかく各関係機関とも相談して、そうしてこの地盤沈下の基本的な対策をとるような立法措置を急ぐように努力いたします。しかし機会がありましたら、私は十分わかり過ぎておりますから、他の閣僚もわかつておると思いますが、よく一つわかつておって、ついどうも一日おくれ二日おくれということになつてくるのです。ところが一方、沈下の方は一日も待たないで沈下していくといふことがありますから、われわれ十分これに対する対策をあれして参りたいと思いますので、また、こういう公式でなくとも、何らかの機会に御意見を関係方面にお聞かせ願えれば非常に私はけつこうだと思います。が、お聞かせ願えなくとも、もう十分承知して、非常に各関係方面では急いでおるようござりますですから、この点一つ御安心願いたいと思います。

○田中一君 では、私はきょうこれを採決しろという考え方方に立つておるのですが、当然自分の所管の法律案が採決の場合には、その所管大臣が立ち会います。慣習に当委員会においてはなつております。委員長においても、農林大臣、

○委員長(岩沢忠泰君) 速記を始め
て。

○委員長(岩沢忠泰君) 速記をとめ
て。

〔速記中止〕

○委員長(岩沢忠泰君) 速記を始め
て。

それでは、先ほど田中委員からの申
し出になりました運輸大臣並びに農林
大臣の出席は、都合が悪いそうですか
ら、建設大臣の出席によってこれを採
決に持つていただきたいと思います。
ほかに御質疑がないようでございま
すから、これから討論に入りたいと思
います。

御意見のおありの方は、賛否を明ら
かにしてお述べを願います。

○田上松衛君 さつき冗談の中では、民
主社会党の顔も立ててくれればと言つ
ておるのですが、それは希望なんです
が、それを前提として原案に賛成いた
します。

くどいようですがれども、賛成する
理由を申し上げておきますが、私は、
島の国であって、しかも、海の国であ
る、この日本の国土の保全を最も重要
視されなければならぬ施策が海岸保全
施設であると、このことはもう何人
が、それを前提として原案に賛成いた
します。

一級三号国道中鹿児島県川内市内整備
促進に関する請願

請願者 鹿児島県川内市長 横山正元外一名

紹介議員 田中 茂穂君

一級三号国道の改良整備について
国道整備五箇年計画のもとに格段に配慮せられ、逐次実施されていては、地元としてまことに感謝にたえないとところであるが、今まで、日本の最南端という距離的要件のため原始的的道路さながらに、十分な改良もされなかつた国道を早急に改良、整備し、

国土の開発に寄与するとともに、辺地

にある国民に一日もはやく恩恵を与えるため、一級三号国道中鹿児島県川内市向田町・串木野間の一部立体交差等大改良を要する箇所は別として、改良に關係なく舗装できる箇所を一日もはやく舗装することも、御陵下町・高城町境間における鉄道との立体交差箇所の改良区間外の区間について舗装工事の実施を促進せられたい。更に、御陵下町地区（暮橋、上川内駅前）の改良抵觸をすみやかに実施せられたいとの請願。

第七〇三号 昭和三十五年二月二十七日受理 東海道自動車道路建設促進に関する請願

請願者 横浜市中区日本大通一

一社団法人神奈川県商工會議所連合会会頭 田中省吾

紹介議員 曽祢 益君

現在の国道一号線は、わが国生産力の骨格である京浜工業地帯、阪神工業地帯を結合する唯一の幹線輸送路である

洋沿岸地帯に延長しようとする実情からして、これらを結ぶ近代的輸送基盤の整備は長期経済五箇年計画の達成上からみても不可欠の要件であつて、もし急速にこの輸送あい路を開拓しなければわが国産業経済の發展を大きく阻害する結果に至ることは予測に難くなつてゐるから、東海道高速自動車道路の建設を促進せられたいとの請願。